
问题1电动车底数摸不清，管理难
●公安局：构建电子围栏，精准识别和追溯违法行为

电动自行车要怎么用、怎么管，
才能让道路更安全？面对电动车出
行需求以及出行管理中存在的安全
隐患间的矛盾，市政协委员倪静说：
“正视它的存在，完善它的管理，才
是问题的解决之道。”

市政协委员岳朝阳认为，管理
的一大难题，是电动自行车现有规
模底数不清。市交警支队党委副书
记、政委周远帆提到，市公安局将以
即将出台实施的电动自行车登记上
牌政策为契机，提升电动自行车信
息化管理水平。如采用RFID电子
号牌绑定登记车辆及所有人信息，
在主要道路构建电子围栏，实现交

通违法行为的精准识别和追溯。
完善管理的另一途径是骑手学

法普法。问卷数据显示，76%的电动
自行车驾驶者学习使用电动自行
车、交通安全法律法规知识的方式
是“自己通过媒体新闻、节目或上网
搜寻信息”，有9%的驾驶者表示“从
未参加培训、也未自学过”。

对此，市政协委员胡育新建议，
建立一套完整的电动自行车安全教
育制度。市公安局表示，接下来将
在市民申请车辆登记过程中，设置
观看宣传教育视频的环节。同时，
推广“带牌销售”模式，并在该模式
中增加对车主宣传提醒的措施。
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市政协《有事好商量》聚焦电动自行车出行与管理问题，市交通运输局称

广州今后新建道路配套非机动车道
9月14日，一辆公交车因避让电动车而撞

上桥墩，造成1人右手骨折，其余人员均为轻微
损伤。

9月18日，一辆在非机动车道正常行驶的
三轮电动车，与一辆忽然变道停车的校车相
撞，三轮电动车驾驶人轻微损伤。

9月22日，王某驾驶电动自行车搭载李某
途经北京南路进八旗二马路北86米，与一辆公
交车发生碰撞，李某当场死亡……

类似的事故时有发生。据广州交警消息，
2020年1月1日至2021年3月31日期间，广
州发生涉摩托车、电动自行车交通事故2313
宗，占全市交通事故总数比例约六成。

近期，广州市政协社会法制民族宗教委组
织政协委员开展系列调研，了解有关职能部门
工作情况，听取行业协会和企业的意见建议。
同时，开展网络问卷调查，回收有效样本共
3756份。近日，广州市政协民生实事协商平
台《有事好商量》基于调研数据，聚焦“规范电
动自行车管理，提升道路交通运行安全水平”
话题，就电动自行车的出行与管理难题展开协
商讨论。

■采写：新快报记者 陈慕媛 ■摄影：新快报记者 李小萌

除了行驶过程中的交通事故外，电动
车还存在停放、充电时的消防安全问题。
出现安全隐患的一大威胁是车辆非法改
装。岳朝阳指出，电动车改装行为较为隐
蔽，技术门槛低。

对于改装问题，市市场监管局回应
称，该局通过对企业、强制性产品认证机
构约谈、业务培训、与企业签订《产品质量
安全承诺书》、组织在销售门店显著位置
张贴“禁止非法改装”宣传海报等方式，督
导企业合法经营，不销售不符合新国标、
未经3C认证的电动自行车，不对电动自
行车进行拼装、非法加装、改装。另一方
面，强化监督执法。

近年来，电动自行车屡屡出现电池燃
烧、爆炸等安全问题。今年5月，四川省成
都市一小区电梯内电瓶车起火，3秒内火

焰瞬间吞噬整个电梯间，电梯内多人受
伤。据统计，2018年至2020年，广州平均
每年发生电动自行车火灾事故140起，主
要原因是违规充电导致电动自行车电池热
失控。为防范化解电动车火灾风险，目前，
广州部分区域在社区周边推进建设充电桩
或智能换电设施，探索解决充电难题。

市应急管理局一级调研员何占良说，
下一步，该局将会同工信、住建、消防等部
门，注重运用大数据、物联网、云计算等先
进技术，加强电动自行车充电安全监测、
评估和预警，探索应用“互联网+”电动自
行车安全充电解决方案，集智能充电终
端、移动物联网、充电运营管理云平台、用
户小程序于一体，广泛适用多种场景和领
域，为广大电动自行车使用者提供更安
全、更智能、更便捷的充电服务。

问题4电动车非法改装、违规充电带来安全隐患
●市应急管理局：探索应用“互联网+”安全充电解决方案

“非机动车要么跟公交车抢道，
要么跟行人抢道，没有专用的道路
使用。”有市民说。调研中，大多数
受访市民表示，目前在广州，电动车
常常面临无路可走的状况。

为感受出行状况，市政协委员
谭国戬骑上单车。他随机选取体验
路段，从海珠区赤岗北路出发，骑行
到赤岗路总站，路程约1公里。在出
行不到两百米时，他就遇到障碍。
“你看连着两部（机动）车（停在非机
动车道上），我只能往机动车道上
走，不止两部，前面是四部，四辆车
停在这里。”他说道。

从赤岗北转出到新港中路后，
非机动车道设置在人行道上。谭
国戬说：“这前面很明显不能走
了，因为是个公交车站，那我只能
跟行人抢道了。”最后的两百米的
非机动车道设有上下大斜坡。“刚
刚一公里的骑行体验，感受有三

个词，总是抢道，颠簸起伏，考验
技术。”体验过后，他建议进一步
加强非机动车道建设，让非机动
车有路可走。

那么，广州是否会加快专用车
道建设？市交通运输局总工程师邹
小江说，该局通过编制印发《广州市
城市道路标准横断面设计指引（试
行）》等技术文件，督促指导各级道
路建设单位在新建道路时，同步开
展非机动车道建设，并设置完善的
隔离设施，做到同期设计、同期建设
并同步投入使用。同时，优化既有
非机动车道。尽可能打通非机动车
道现状“断头”路段，推进设置机非
隔离设施，完善非机动车道指引标
识。他提到，截至目前，全市今年共
完成广州大道北、江月路、东方三
路、浣花路、东圃大马路、云霄路等
70个路段62公里非机动车道的建设
改造。

问题2“总是抢道，颠簸起伏，考验技术”
●市交通运输局：新建道路时，同步配套建设非机动车道

外卖小哥，总是在赶时间。由于外卖
平台对消费者的配送时间承诺要求，平台
对骑手的服务时限进行严格考核。市政
协委员欧阳智鸿说，外卖平台一味地要求
限时限点，这很不科学。

据不完全统计，广州外卖行业有一定
品牌的平台公司有13家，作为行业基本交
通工具的电动自行车总数超过9万辆。问
卷数据显示，外卖快递行业的电动自行车
骑行者发生过各类事故的比例高于非特
定行业的市民。

“目前，外卖行业用工形式存在平台
自营、劳务派遣以及劳务众包等模式，其
中众包比例高达70%，”市政协委员冯昭
扬说，“部分众包骑手只注册接单、未与企
业签订劳务合同，处于‘失管’状态。”并
且，由于外卖行业监管涉及多个部门，目
前监管机制不健全，监管手段不完善，尚
未能对行业形成有力约束。

广州道路运输行业协会何丽敏对此
回应称，接下来将建设外卖配送行业管理
平台，通过平台实现对骑手及电动车辆的
实时监管，现阶段平台已在建设。

有外卖小哥说，闯红灯、横穿马路，是
为了准时将外卖送达，如果送晚了，客户会
投诉，平台会扣钱。胡育新说，企业追求经
济效益不能以牺牲公共交通安全为代价。
外卖小哥、营运的电动自行车，是外卖平台
生产经营的两大重要元素，保障安全、合规
经营是其首当其冲应承担的责任。

是否可以加大对外卖平台的管理呢？
市市场监管局一级调研员易兆会说，该局
联合公安、交通等部门制定了《广州市外卖
行业电动自行车联合管理工作方案》，通过
建立外卖骑手信息化管理平台、指导平台
做好电动自行车上牌、制定外卖配送行业
团体标准、强化平台相关安全保障等十个
方面工作措施，压实外卖平台主体责任。

问题3外卖等新业态带来管理难题
●广州道路运输行业协会：正建设外卖配送行业管理平台

■迅猛发展的外卖行业给电动车管理带来了考验。


